



17 DE FEBRERO DE 2022

## **RUSIA FINALIZA MANIOBRAS EN CRIMEA Y ANUNCIA RETIRO PARCIAL DE TROPAS**



© Uncredited/Russian Defense Ministry Press Service/AP/picture alliance

Fuente: Deutsche Welle

16/02/2022 – Rusia anunció que pondrá fin a las maniobras militares y comenzará el retiro de las tropas rusas en la península de Crimea. En el comunicado emitido, el Ministerio de Defensa de Rusia enfatizó que los tanques, vehículos de infantería y artillería saldrían de la península por tren. Sin embargo, el secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Jens Stoltenberg, señaló que “por ahora” no ve señales concretas de una desescalada militar rusa. En este contexto, la Eurocámara adoptó por vía de urgencia un paquete de ayuda financiera a Ucrania por un valor de 1367 millones de dólares, a fin de aumentar la resiliencia económica de Ucrania ante la crisis actual.

Por otro lado, el presidente de Rusia, Vladímir Putin, recibió un proyecto de ley aprobado por la Cámara Baja del Parlamento para que reconozca a las autoproclamadas repúblicas de Donetsk y Lugansk, que declararon su independencia de Ucrania en 2014. De acuerdo con los autores, este proyecto de ley tiene por objetivo “garantizar la seguridad y la protección de sus pueblos frente a las amenazas externas” y “el inicio del proceso de reconocimiento internacional de ambos Estados”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3gNJ91p> Europa Press <https://bit.ly/3sO20yT> ; <https://bit.ly/3HYusoa> ; <https://bit.ly/3gOwdID>

## MÉXICO Y BRASIL CELEBRAN LA REUNIÓN DE LA SUBCOMISIÓN DE ASUNTOS POLÍTICOS DE LA COMISIÓN BINACIONAL

16/02/2022 - El subsecretario de América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Maximiliano Reyes Zúñiga, y el secretario de Negociaciones Bilaterales y Regionales en las Américas del ministerio de Relaciones Exteriores de Brasil, Pedro Miguel da Costa, copresidieron de manera virtual la Reunión de la Subcomisión de Asuntos Políticos de la comisión Binacional México-Brasil. Durante la reunión se pasó revista a los instrumentos jurídicos en proceso de negociación. Asimismo, se celebró la próxima firma del Tratado de Extradición y de dos memoranda de entendimiento en materia de colaboración académica-diplomática entre el Instituto Matías Romero y el Instituto Rio Branco, así como con la Fundación Alexandre de Gusmão (Funag) sobre investigación y actividades académicas. Finalmente, se acordó dar continuidad a la cooperación en materia migratoria, de defensa y seguridad.

**Secretaría de Relaciones Exteriores** <https://bit.ly/3HSaCt>

## JEFE DE LA UNIDAD PARA AMÉRICA DEL NORTE CONCLUYE VISITA A CHICAGO

16/02/2022 - El Jefe de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Roberto Velasco, concluyó su visita de trabajo a la ciudad de Chicago. El funcionario sostuvo reuniones con autoridades locales y visitó la Universidad de Chicago el Consulado General de México. En particular, durante su visita al Consulado se llevó a cabo una ceremonia de entrega de las primeras diez actas de nacimiento por reconocimiento de identidad de género y se instaló el Consejo Asesor de la Ventanilla de Atención Integral de la Mujer (VAIM). Por otro lado, sostuvo un encuentro con la alcaldesa de Chicago, Lori Lightfoot, donde conversaron sobre el tráfico ilegal de armas, así como sobre la implementación de políticas sociales para la juventud a fin de atender las causas de la violencia. Posteriormente, se reunió con la directora interina del Departamento de Comercio y Oportunidades Económicas del Estado de Illinois, Silvia García, con el objetivo de fortalecer la cooperación bilateral.

**Secretaría de Relaciones Exteriores** <https://bit.ly/3HQIDwt>

## SE LLEVA A CABO EL SEGUNDO ENCUENTRO ENTRE GOBERNADORES DEL NORESTE Y LA EMBAJADA DE ESTADOS UNIDOS

16/02/2022 - Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México, y Rachel M. Poynter, subsecretaria adjunta para México y Canadá, junto con los gobernadores de Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas, participaron en el segundo encuentro entre gobernadores del Noreste y la Embajada de Estados Unidos en el país. El encuentro tuvo el objetivo de impulsar una agenda de desarrollo regional y colaborar en temas de infraestructura fronteriza, energías limpias y migración. En la reunión, los participantes acordaron impulsar la ampliación y construcción de los Puentes Internacionales en la frontera común entre Texas y los tres estados mexicanos del noreste, además de obras carreteras que faciliten el comercio. Asimismo, determinaron acciones conjuntas entre la Embajada, el gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Migración (INM) y las tres entidades, para contener el flujo migratorio y atender a las personas migrantes.

**El Economista** <https://bit.ly/3gRuvpL>

## AMÉRICA DEL NORTE

### BIDEN APRUEBA LA ENTREGA DE LOS ARCHIVOS Y REGISTROS DE LA CASA BLANCA DEL DÍA DEL ASALTO AL CAPITOLIO

16/02/2022 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, aprobó entregar los archivos y registros de la Casa Blanca a la comisión especial de la Cámara de Representantes que investiga el asalto al Capitolio del 6 de enero de 2021. Esto a pesar de los intentos del expresidente Donald Trump para evitar que dicha información fuera revelada, alegando un supuesto privilegio ejecutivo. El director de los Archivos Nacionales de Estados Unidos, David Ferriero, deberá enviar dicha documentación a la comisión especial en un plazo no superior a quince días. Al respecto, la abogada de la Casa Blanca, Dana Remus, explicó que se acordó con el comité parlamentario tratará de manera especial aquella documentación debido a que puede contener material sensible para la seguridad nacional. Además, Remus indicó que la decisión del presidente Biden es parte de la nueva política de transparencia de la Casa Blanca.

Europa Press <https://bit.ly/3JB1tqW>

### LOS MINISTROS DE EXTERIORES DEL G7 SE REUNIRÁN EL SÁBADO PARA HABLAR SOBRE UCRANIA

16/02/2022 – Los ministros de Exteriores del Grupo de los Siete (G7) se reunirán el próximo sábado 19 de febrero en Alemania al margen de la Conferencia de Seguridad de Múnich para tratar la crisis de Ucrania. En el encuentro participará la vicepresidenta estadounidense Kamala Harris, el secretario de Estado, Antony Blinken, y el canciller alemán, Olaf Scholz, entre otros funcionarios. Rusia anunció que no enviará a ningún representante al foro de Múnich, pese a que sí había asistido en ocasiones anteriores. Además, el portavoz del ministerio de Exteriores de Alemania, Christopher Burger, confirmó que se llevará a cabo otra reunión entre los jefes de la diplomacia de Alemania, Francia y Ucrania, los tres integrantes del denominado Cuarteto de Normandía, junto a Rusia.

Europa Press <https://bit.ly/3LADvh8> Infobae <https://bit.ly/3uTvyxL>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### JAIR BOLSONARO SE REUNIÓ CON VLADIMIR PUTIN EN MOSCÚ

16/02/2022- El presidente ruso, Vladimir Putin, recibió a su homólogo brasileño Jair Bolsonaro en Rusia. En una breve introducción de la reunión, Bolsonaro señaló que el propósito de su visita es mejorar las relaciones bilaterales. En ese sentido, los ministros brasileños de Exteriores y de Defensa, Carlos França y Braga Netto, respectivamente, se reunieron con sus homólogos rusos, Sergupei Lavrov y Serguéi Shoigú. Durante el encuentro dialogaron sobre acuerdos para intercambiar información geopolítica y tecnología militar. Además, el ministro de la Oficina de Seguridad Institucional (GSI) de Brasil, Augusto Heleno, firmó un acuerdo con Rusia para el intercambio de información clasificada entre los dos países. Por su parte, el canciller ruso reafirmó el apoyo de su país para que Brasil se convierta en miembro permanente del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), así como a la iniciativa para la ampliación del número de miembros del organismo.

Infobae <https://bit.ly/354m0VP> CNN <https://cnn.it/3rWTvIY>

## SE REALIZA LA CONFERENCIA INTERNACIONAL DE RECAUDACIÓN DE FONDOS PARA LA RECONSTRUCCIÓN DEL SUR DE HAITÍ

16/02/2022 – El canciller de Haití, Jean Victor Génésus, recibió a la secretaria general adjunta de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Amina Mohammed, quien visita el país para participar en la conferencia internacional para recaudar fondos destinados a la reconstrucción del sur del país. Esto, luego del terremoto ocurrido en agosto del año pasado, el cual provocó más de 2200 muertes, 12,700 heridos y afectó a casi la mitad de la población en la región, según datos oficiales. Durante la conferencia, las autoridades del país, en conjunto con la ONU, presentarán el Plan Integral de Recuperación del Sur Peninsular, con un presupuesto estimado en 1978 millones de dólares.

Prensa Latina <https://bit.ly/350Y5q0>

## SE REALIZÓ LA AUDIENCIA DE EXTRADICIÓN DE JUAN ORLANDO HERNÁNDEZ

16/02/2022 - El expresidente hondureño, Juan Orlando Hernández, llegó este miércoles a su primera audiencia de extradición en Honduras. Hernández enfrenta una solicitud de extradición que busca obligarle a enfrentar cargos de narcotráfico en tribunales estadounidenses. Simpatizantes y detractores del exmandatario se enfrentaron frente al Ministerio de Justicia hondureño, donde se llevó a cabo la audiencia. Un documento de la embajada de Estados Unidos alega que Hernández era parte de una operación para transportar cocaína hacia ese país. Hernández ha negado todas las acusaciones.

Reuters <https://reut.rs/3sLed7x>

## EUROPA

### TJUE CONVALIDA MECANISMO PARA CONDICIONAR FONDOS PARA HUNGRÍA Y POLONIA

16/02/2022 – El Tribunal de Justicia de la Unión Europea (TJUE), rechazó los recursos interpuestos por Polonia y Hungría contra el mecanismo de la Unión Europea que permite privar de fondos a los países donde se constataron violaciones al Estado de derecho “que afectan o que pueden afectar los intereses financieros de la Unión Europea”. Mediante un comunicado el TJUE señaló que “este mecanismo fue adoptado sobre una base jurídica adecuada y respeta los límites de las competencias atribuidas al bloque comunitario y el principio de seguridad jurídica”. Tras darse a conocer el fallo, Hungría denunció un “abuso de poder”, mientras que Polonia lo calificó como “un ataque contra su soberanía”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3oUteCD>

### EL PARLAMENTO DE GRECIA APRUEBA AUMENTAR EL GASTO EN DEFENSA ANTE LA CRECIENTE TENSIÓN EN EL EGEO

16/02/2022 – El parlamento griego aprobó un proyecto de ley para aumentar el gasto militar ante la creciente tensión con Turquía en el mar Egeo. La medida incluye adquirir equipo militar como torpedos alemanes, tres fragatas francesas y seis aviones de combate franceses. Por su parte, el gobierno turco ha declarado que no se están respetando los tratados de Lausana y de París, que prohíben la militarización de las islas en el mar Egeo. Sin embargo, las autoridades griegas señalan que Turquía ha estacionado algunos de sus aviones en la costa oeste del Egeo para “amenazar las islas griegas”, lo que ha motivado el aumento de sus capacidades de defensa en caso de que fuera necesario.

Europa Press <https://bit.ly/3Jz2EH6>

## LUKASHENKO VIAJARÁ A RUSIA ESTE VIERNES PARA REUNIRSE CON PUTIN

16/02/2022 – El presidente de Bielorrusia, Alexandr Lukashenko, confirmó que viajará este viernes a Rusia para reunirse con su homólogo Vladimir Putin, en el marco del aumento de la tensión por la crisis en Ucrania. Además de abordar los distintos desafíos en la región, está previsto que ambos mandatarios discutan cuestiones relacionadas con el comercio y la cooperación económica. El ministro de Exteriores de Bielorrusia, Vladimir Makei, señaló que los desafíos y amenazas actuales, tanto internacionales como en la región, han llevado al país a repensar su política exterior y sus prioridades. Según explicó Makei, “la reducción de los lazos con varios países ha sido compensada por una cooperación más intensa con aquellos estados y socios dispuestos a colaborar sobre la base del respeto mutuo y la igualdad”.

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

Europa Press <https://bit.ly/34JPAA1>

### INICIA LA CAMPAÑA ELECTORAL PRESIDENCIAL EN COREA DEL SUR

16/02/2022 – Este martes inició la campaña para las elecciones presidenciales de Corea del Sur, que tendrán lugar el próximo 9 de marzo para suceder a Moon Jae In quien ha estado en el cargo durante cinco años y no puede optar por la reelección. Según las encuestas de intención de voto, el candidato del oficialista Partido Democrático de Corea (DPK), Lee Jae Myung, y el del conservador Partido del Poder Popular (PPP), Yoon Suk Yeol, son los dos favoritos entre los catorce candidatos participantes. Detrás de ellos, se encuentran Sim Sang Jung, una de las pocas mujeres que contendrán, del Partido Socialdemócrata de la Justicia, y Ahn Cheol Soo, del Partido Popular.

Europa Press <https://bit.ly/3rTwrV2>

### INDIA Y AUSTRALIA FIRMAN UNA CARTA DE INTENCIONES PARA REDUCIR COSTOS DE TECNOLOGÍAS ENERGÉTICAS

16/02/2022 – En el marco del cuarto Diálogo Energético India-Australia, ambos países firmaron una carta de intenciones para cooperar y trabajar juntos en la reducción del costo de las tecnologías energéticas renovables, así como en disminuir las emisiones de dióxido de carbono. Cabe señalar que en el marco del Diálogo Energético India-Australia existen cinco grupos de trabajo conjunto: energía, energías nuevas y renovables, carbón y minas, minerales críticos y petróleo y gas. En ese sentido, el plan de acción bilateral incluye áreas de tecnologías de eficiencia energética, gestión de la red, investigación y desarrollo para la desulfuración de gases de combustión, combustión conjunta de biomasa e hidrógeno, optimización del ciclo del agua, integración de energías renovables, baterías y movilidad eléctrica.

Prensa Latina <https://bit.ly/3slfufC>

### ISRAEL BUSCA FORMAR UNA RED DE ALIANZAS DE ESTABILIDAD EN LA REGIÓN

16/02/2022 – En el marco de su visita a Bahrein, el primer ministro de Israel, Naftali Bennett, resaltó que su Gobierno busca formar en la región “una red de alianzas de estabilidad, moderación y de postura conjunta contra los desafíos compartidos”. Asimismo, luego de la reunión de Bennet con el rey de Bahrein, Hamad bin Isa Al Khalifa, la Oficina del primer ministro israelí indicó que ambos abordaron “la expansión de las relaciones estratégicas y de seguridad para hacer frente a los desafíos regionales, incluidas las amenazas nucleares, la

actividad terrorista, el extremismo religioso, la pobreza y los desafíos sociales”. Además, ambos gobiernos publicaron un comunicado conjunto en el que detallaron haber acordado un plan a diez años para expandir los lazos de amistad, al que denominaron “Estrategia Conjunta para un Paz Calurosa”.

Europa Press <https://bit.ly/3ByOC5K>

### **LA ONU ALERTA DE QUE EL REPUNTE DE LOS COMBATES EN YEMEN AMENAZA CON PROVOCAR QUE LA GUERRA “QUEDE FUERA DE CONTROL”**

16/02/2022 – El enviado especial de Naciones Unidas para Yemen, Hans Grundberg, mencionó que el conflicto en ese país se ha intensificado tras los ataques de los hutíes contra Emiratos Árabes Unidos y Arabia Saudita. El enviado especial resaltó que el conflicto “está en riesgo de salirse de control” por el aumento drástico de las víctimas civiles. Por ello, anunció que trabajará en un plan integral para lograr un acuerdo. Además, puntualizó que se necesita el compromiso del Consejo de Seguridad de la ONU para poner fin a las “batallas militares, políticas y económica” en Yemen.

Por otro lado, el subsecretario general de Naciones Unidas para Asuntos Humanitarios y coordinador de Asuntos de Emergencia, Martin Griffiths, mencionó que la crisis en Yemen sigue siendo una amenaza para la vida de millones de personas. Asimismo, aseguró que la ayuda humanitaria se ha encontrado con obstáculos para su movilidad y su financiamiento, lo que ha provocado un recorte de los programas de ayuda, lo que pone en riesgo de inseguridad alimentaria a los habitantes de Yemen.

Europa Press <https://bit.ly/3GY3qf4>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

### **ONU DENUNCIA AMENAZAS E INTIMIDACIÓN A PERIODISTAS EN LA FRONTERA CON BIELORRUSIA**

16/02/2022 – La Organización de las Naciones Unidas (ONU) denunció la amenaza e intimidación hacia periodistas que informan la situación de migrantes y solicitantes de asilo en la frontera entre Polonia y Bielorrusia. En específico, la relatora especial sobre la situación de los defensores de los derechos humanos, Mary Lawlor, mencionó que ha recibido varios informes de hostigamientos por parte de periodistas y defensores de derechos humanos que trabajan en dicha frontera. Dado lo anterior, la relatora especial ha pedido a Polonia que investigue todas las denuncias y que asegure el acceso de los periodistas y trabajadores humanitarios a la zona fronteriza de forma libre y segura.

Europa Press <https://bit.ly/34Mizm0>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Oscar Donald López Quiñones (Prácticas Profesionales)

Juan José Padilla Valverde (Prácticas Profesionales)

**Febrero de 2022**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>